

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: En una, 120 Ptas. 4rs. trimestre, 30 Ptas. 4rs. semestre, 60 Ptas. 4rs. año, 120 Ptas. 4rs.
 En el extranjero: Trimestre, 4 pesetas 40 céntimos, semestre, 7 Ptas. 40 céntimos, año, 14 Ptas. 40 céntimos.
 El pago será adelantado.

PRECIOS DE PUBLICIDAD

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 50 céntimos; anuncios preferentes tercera plana, 30 céntimos; anuncios cuarta plana, 20 céntimos; anuncios quinta plana, 15 céntimos.
 Anuncios mortuorios, según conveniencia.

No se devuelven los periódicos por los suscriptores de fuera de la ciudad, indios que continúan el abono.

Diario Independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 15 y calle de San Gregorio, 15, bajos.

PROGRESO E INSTRUCCIÓN

El rápido y grande desarrollo que en los medios de riqueza de todas las naciones modernas se observa en la época presente, está en relación directa con el grado de enseñanza y cultura del país, es decir, con el mayor número de inteligencias preparadas para la práctica aplicación de los principios científicos.

La América del Norte es patente ejemplo de ello. Desarrollada su industria, fruto de su progreso intelectual, y siendo su enorme producción superior al gran consumo interior, la aplicación del Bill Digley grava en un 20 por 100 los productos manufacturados extranjeros, al propio tiempo que beneficia las condiciones de exportación a todos los mercados mundiales.

Prueba patente de la unión que existe en el progresar de las naciones y su instrucción, es el párrafo siguiente traducido de una revista yankee de un discurso recientemente pronunciado en la Academia de Ciencias sociales y políticas de Filadelfia: «La expansión de la América del Norte ha sido el resultado de fuerzas poderosas ejercitadas por el intermedio de los átomos individuales de su sociedad que han obrado sin ningún plan político preconcebido. Hemos salido de este período de actividad empírica y no científica y ahora la gran nación aparece a los ojos del mundo armada de novísimo métodos en su ser y su sentir, métodos que atraen la atención del Universo y sorprenden y entusiasman al ciudadano americano cuando se contempla a sí mismo. El espíritu de los Estados Unidos ha sido el desarrollo en cada ciudadano del deseo de engrandecer, hoy vence al mundo entero y está a la altura de toda dificultad política o industrial que produciérasele pueda». Por enfáticas que parezcan estas palabras, contienen una enseñanza útil a meditar: las viejas naciones no entablarán fructuosamente la batalla con las nuevas, sino adoptando los métodos prácticos para la enseñanza de sus ciudadanos.

La ciencia económica debe formar hoy parte del bagaje intelectual de todos los que combaten por la vida. En el tiempo en que la lucha económica, esta forma posible de la batalla por la vida abarca cada día más el combate político, es preciso enseñar al ciudadano la múltiple ciencia según sus gustos, sus aptitudes, su posición social y sus necesidades; menester es prepararle desde niño a esta diaria lucha económica, cada vez compleja y más difícil. Es palpable, en efecto, que las naciones vienen a ser por la fuerza misma de los antagonismos sociales y económicos como otras tantas vastas sociedades comerciales, cuyas rivalidades mercantiles van fatalmente bajo la acción de la concurrencia acosándose cada vez más adelante.

La energía cada día mayor del combate a fin de obtener la preeminencia mundial sobre todo en la agricultura y en la industria, en la construcción y en la mecánica, factores que poseídos dan la hegemonía universal, señalaron todos los días hace que este vigor en la pelea no pertenece al país que no infundir en todas sus producciones el gusto estético más elevado, a cuya cualidad es inherente el mejor mercado. Es preciso reconocer despreciando todo «chauvinismo», en presencia del desarrollo adquirido por la enseñanza comercial, industrial y profesional de las naciones modernas que falta en la Hispana tierra mucho que progresar para ponernos al nivel extranjero y equipararnos a su comercio e industria.

Para alcanzar este objeto es necesario no atar las manos de la juventud, futuros combatientes, rehusando el arma principal que es indispensable, es decir, la instrucción. Débese al contrario

esforzar para elevar la moral intelectual y profesional en la armada comercial e industrial, organizando como dice M. Duruy un método de instrucción propio y que a un tiempo transfiera necesariamente al agricultor, a la industria y al comercio que reclama una juventud, la cual, para ejecutar mejor los trabajos del campo, del comercio y de la fábrica, deseará ir más lejos que la escuela elemental sin pasar por las Universidades e Institutos.

MIGUEL ANCIL.

Ecós de Aezcoa

VISITA PASTORAL

Ayer dió principio nuestro venerable Prelado a girar la pastoral visita a los pueblos que forman este valle, empuzando aquella por los de Abaurra-baja, Abaurra-alta, Garayoa, Arive, Aria y Gurralda, haciendo su entrada en este último pueblo a las siete de la tarde.

El recibimiento que con tal motivo se le dispuso fué entusiasta en extremo. A recibirle salió el muy digno Ayuntamiento con su secretario don Rufino Rota, juez municipal, profesor de instrucción, varios particulares y los niños de uno y otro sexo que asisten a las escuelas.

Acompañado por el clero, autoridades y demás dirigidos el Prelado a la iglesia parroquial, siendo recibido en el templo bajo palio, entonándose a continuación solemne Te Deum.

Terminados que fueron los rezos de ritual el señor Obispo dirigió la palabra a los fieles, pronunciando al efecto una interesante plática acerca del Santo Sacramento que iba a imponer, expresándose con la habitual elocuencia tan peculiar en él.

Actuaron de padrinos en el acto de referencia don Tomás Barberena, alcalde y doña Tomasa Pedroarena; siendo 26 el número de confirmados.

Terminada la ceremonia se abrieron las puertas y colocándose a la entrada el virtuoso Prelado, dió a besar el anillo a todos los fieles a medida que paulatinamente iban saliendo.

Seguidamente púsose en marcha la comitiva hasta la carretera, donde esperaba el coche que le había de conducir a la Real Colegiata de Roncesvalles, siendo despedido por las autoridades y fieles con el mismo orden y respeto que se hizo a la llegada, dando de este modo este pacífico vecindario ejemplo de religiosidad que le enaltece en sano grado.

Acompañan al sabio Prelado en su excursión los canónigos señor Blanco, de la Santa Iglesia Catedral de Pamplona y el de Roncesvalles señor Boharril, que ejerce las funciones de Arcipreste.

Con la visita que han hecho hoy a los pueblos de Villanueva, Orbara y Orbaiceta, da por terminada su misión en este valle de Aezcoa.

El corresponsal.

Gurralda 6 de Agosto 1908

El canje de los duros en Pamplona

Ayer recibimos la siguiente nota oficial: «Desde el día 10 al 24 del mes actual se procederá por la sucursal del Banco de España en esta capital al canje de monedas de plata de 5 pesetas, que por ser semejantes a las de la fábrica Nacional de la moneda y timbre han entrado en circulación».

El público tiene ya conocimiento de cuales son las emisiones sospechosas, más al parecer, el criterio del Gobierno es que se cambien todos los duros hacia los cuales no tenga absoluta confianza el público.

En recientes declaraciones a un periodista de Madrid, ha dicho el señor Sánchez Bastillo: «No duden ustedes—comenzó diciendo el ministro—que se ha fantaseado mucho respecto a la cantidad de duros ilegítimos que hay en circulación, pues ni con mucho llega a las proporciones que se ha querido suponer».

En Cataluña no hay un solo duro de los llamados sevillanos. Recientemente ha sido detenido en Burgos un sujeto que llevaba sobre sí gran cantidad de dichas monedas, las cuales venía a cambiar en Madrid porque le había sido imposible realizarlo en Cataluña y otras regiones que había recorrido.

«¿Que la recogida va a ofrecer dificultades? Absolutamente ninguna. Yo he adoptado esta medida, no ciertamente en beneficio del Estado, sino en el del comercio, y no dudo que éste cooperará a llevar la tranquilidad a todos, logrando que sin dudas ni vacilaciones se verifiquen las transacciones comerciales una vez desaparecida la moneda sospechosa».

Refiriéndome tan solo al comercio, tengo la seguridad de que en los tres primeros días de los destinados a la recogida se desprenderá en absoluto de todas sus existencias de moneda ilegítima.

Quedan después doce días para cuantas contingencias y casos especiales puedan presentarse.

«Si el comercio se obstina en no admitir alguna moneda que sea legítima, y esta es presentada al canje, se admitirá también. Claro es que esto dificulta luego algunos días el conocer la cifra exacta de la moneda ilegítima recogida, porque será preciso hacer una nueva clasificación para retirar de entre los ilegales, los legítimos que el público haya presentado como rechazados por el comercio».

Por lo demás, se sigue creyendo que no ocurrirá nada de particular, bastando las disposiciones publicadas, sin ninguna modificación ni rectificación, para recoger esas monedas que tanta perturbación vienen produciendo al público y al Estado desde hace dieciocho años.

Terminado el canje, creése que sorprenderá a la cifra total de la plata ilegítima recogida, pues hay el convencimiento de que se trata de una cantidad que no ha de tener proporciones extraordinarias.

El párrafo que de intento hemos subrayado, es buen acuerdo, que seguido de otros que no dudamos se irán llevando a la práctica, contribuirá poderosamente a tranquilizar al público y normalizar el desarrollo favorable de la cuestión monetaria.

Peregrinación navarra a Lourdes

Los que se hayan alistado en fonda pueden pasar a recoger las tarjetas mediante el pago de 22 pesetas, 18 pesetas y 16 pesetas según sean de 1ª, 2ª y 3ª y en cuyos precios está comprendido el hospedaje completo de cama y comida de los días 16 y 17. Los que quieran solo cama, pueden pagar de 12 a 14 pesetas mediante el pago de 220 pesetas.

Debido a la aglomeración de peregrinaciones que coinciden en Lourdes con la peregrinación navarra, exigen a esta Junta que responda del pago de las tarjetas que le han entregado, pero como esto cambia las condiciones del anuncio bajo el que se alistaron para las fondas, se advierte que quedan en libertad de recibir ó no las tarjetas. No se facilitan tarjetas de fonda más que a los peregrinos que las habían pedido y que a este fin estaban alistados.

Para el tren especial de Hendaya a Lourdes y vuelta de Lourdes a Irún quedan a guiso de billetes. Los que deseen utilizarlos pueden dirigirse a los comisionados de Santesteban, Elizondo y Lesaca, ó al despacho parroquial de San Lorenzo en esta capital.

Narvarte

Veo con satisfacción que el ilustre compositor don Joaquín Larregia está entusiasmado de paisaje que ofrece esta parte de la montaña. A diario viene desde Santesteban, punto de su residencia, a ejercitar algo su grandes habilidades en el arte musical, haciendo gala de las mismas en el órgano de Narvarte, que, aunque pequeño, vive a ser (como dijo el mismo señor) una granada.

«Nos place hacer estas manifestaciones del señor Larregia, y deseamos vivamente verlo por mucho tiempo entre nosotros, no solamente por tratarse de un ilustre paisano nuestro, sino también porque su estancia en Santesteban es altamente provechosa a la cultura artística de los habitantes».

—Embarca, pues. Y serán precipitadamente. El mayor iba a dar a declarar que aquella misma noche alemán resignado a aburrirse en obsequio de su amigo.

tantes de dicha localidad y los lugares comarcanos, entre los que se cuenta Narvarte.

Anteayer me enteré de un caso acaecido a un niño de ocho años natural de Ezcurra. El pobre chico se hallaba cuidando las vacas, que apacentaban en el prado titulado «Azun», de aquella localidad, cuando de un muro con tan mala fortuna, que se produjo al chocar en el suelo con una peña, una grave herida en la cabeza, cerca de la sien, dejando al descubierto parte de la masa encefálica y quedando casi sin sangre, efecto del derrame que tuvo; pero Dios, que vela por sus siervos, hizo que su padre llegara a aquel punto antes que su hijo expirara. Lo recogió y condujo a Erasun, donde reside el médico, nuestro amigo don Bernardino Tirapu, quien, aunque joven que empieza recientemente a ejercer su delicado cargo, le introdujo la masa con cuidado y cosió la piel que lo cubre.

La pericia del ilustrado profesor de medicina y cirugía ha hecho que el chico esté casi en disposición de salvarse.

Felicito al señor Tirapu por su celo, de ser que sean correspondidos sus deseos de hacer bien, empleando la ciencia como medio directo para ello, a la gente de Ezcurra y Erasun, cuyas localidades sirva.

El corresponsal.

5 de Agosto de 1908.

ADMINISTRACION FORAL

Se admitió en el Manicomio de Navarra a Nazario Arca, de Zubiate.

—Se aprobaron las cuentas de 1907 de los pueblos de Lanz, Azquetz, Igúzquiza, Garicain, Beunza, Ciganda, Barasain y Ardegaui.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Viana y Concejo de Alzorric para arrendar la casa que indican, sin perjuicio de lo que dispone la Ley.

—Se acordó que el Ayuntamiento de San Martín de Uax concrete la petición relacionada con la venta de un terreno a la Caja rural y se provea.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Murillo el Cuzco para tomar en arriendo con los fines que expresa la corraliza Santa Cruz.

—Se denegó la pensión solicitada por don Narciso Zagasti, de Ibricua.

—No se admitió la renuncia que del cargo de concejal de Ayequi ha presentado don Aniceto Castillo.

—No se autorizó la enajenación del terreno que indica el Ayuntamiento de Torres.

—Se desestimó la reclamación de don Dorenato Armendariz de Arraiza contra el impuesto que impuso el Alcalde de Belascain.

—Se denegó la nueva prórroga pedida por los rematantes de unos lotes forestales del pueblo de Iraizoz.

Notas militares

PERSONAL
 Han llegado con licencia el teniente del Regimiento de Ceuta don Manuel Bartolomé y el capitán de Ingenieros don César Cañedo Arguelles.

—Marchan con licencia a Gesteira el Comisario don Gaspar don Inocencio Cuadrado, a Albama de Aragón el teniente coronel don Fernando Aguilar, a Bargañeta el teniente de Almansa don José Moreno y a incorporarse al Regimiento de Sítio en Segovia el teniente de Artillería don Rafael Angulo.

EL DIRECTOR DE CARABINEROS
 Como ayer anunciamos, en el tren de la 127 marchó a San Sebastián el general Franch, siendo despedido en la estación por su hermano político el Director del Banco señor Barben, general Gobernador señor Quijada, ayudante y jefes y oficiales de Carabineros.

VERA

FIESTAS
 Llegan a su fin las fiestas patronímicas. Han resultado animadas y con mucha concurrencia, como auguráramos.

Las funciones religiosas solemnísimas. Los partidos de pelota superiores, cubriendo todos sus puestos y cruzándose bastantes apuestas.

Las carreras ciclistas buenas. Han gustado, colocado al otro extremo de la mesa, si había conocido al mayor general Souilly; y al constatarle negativamente, discurre dando rienda suelta a su fantasía sobre los inseparables méritos del imaginario general. Acabada la cena, los jóvenes volvieron a sus bailes y los jugadores a sus cartas; el mayor se dedicó, con más asiduidad que antes todavía, a la conquista de la viuda.

—Me parece, mayor, que siente usted demasiado calor aquí.
 —Un poco, en efecto.
 —Hay una habitación donde podría usted hallarse más fresco y de paso fumar un cigarro.
 —Con mucho gusto iría... pero sería si viniese usted conmigo.
 —Imposible, mayor. Pertenezco a mis convidados.
 —No haga usted caso. Ya se atienden ellos los unos a los otros.
 —Sin embargo...
 —Créame usted. Se ha fatigado usted demasiado y necesita descansar un poco.
 Y al mismo tiempo el mayor abrió la puerta de un modo tan galante, que mistress Souilly no pudo negarse a pasar.

La viuda se sentó en el extremo de un canapé y el mayor en el otro extremo. Imaginase como estaría el inflamable veterano.

tado al público. En la primera hicieron el recorrido de 36 kilómetros en 1 hora y 3 minutos, ganando los premios por el orden siguiente: Marcelino Amiaño, Angel Mancelidor, Claudio Serrano, Antonio Lersundi, Nicolás Dajon, Enrique Aguirreche; el tercero de Vera y los restantes de Irún.

En la segunda carrera obtuvieron premios por el orden que sigue: Pascual Chopera, de Lesaca; Paco Olaso, de Vera; Francisco Choperos, de Lesaca, y Patricio Arrieta, de Vera, retirándose el también inscrito José Leanz. El recorrido de 18 kilómetros en 29 y medio minutos.

Las proyecciones del cine Rocamora dadas al público en la Plaza Consistorial, agradaron en general.

Los fuegos artificiales gustaron mucho. La música fué alabada por su afinación, como felicitado su director don José Antonio Irazoqui, al que añadimos nuestra modesta enhorabuena.

La gente tuvo entretenimiento variado; bailó mucho, asistió a las sesiones del cine y pudo presenciar trabajos del afamado circo Bellisario.

En resumen, la concurrencia que nos ha honrado ha sido grande y selecta.

El corresponsal.

7 de Agosto de 1908.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL
 Sumarios
 Pamplona.—Contra J. O., por hurto. Id.—Por daños, sin proceso. Id.—Por retención ilegal, id. Tudela.—Contra U. S., por asesinato. Id.—Contra B. G. y otros, por hurto.

Señalamiento
 Estella.—Jefe oral ante el tribunal de Derecho de la causa seguida contra Faustina Sola, por injurias. Defensor señor Rodríguez. Prestarán declaración 5 testigos.

CAMPOS Y MERCADOS EN NAVARRA

Por las diversas condiciones climatológicas de las comarcas de nuestra región, operaciones tales como la recolección del trigo, ofrecen siempre materia de información agrícola, durante muchas semanas, pues mientras en la Ribera por ejemplo, la siega y la trilla pueden darse ya por completamente terminadas, salvo algunos que otros casos aislados, en cambio en la Montaña y aun en la zona media, dichas labores se encuentran en su apogeo, en algunas zonas, y en otros, en sus preliminares.

De todos modos, la recolección en los parajes donde estas se presenta algo tardía ofrece también buenos resultados, y en general la situación agrícola de nuestra región sigue prestandose a ilongeras consideraciones.

Notas locales

Hendigoitia
 La estación se presenta propicia para el buen éxito de todas las operaciones agrícolas.

Las viñas, especialmente ofrecen muy buen aspecto. En los olivos no pasa de regular. En el mercado hay regular existencia de vino, escaseando las de aceite.

En graus hay bastante animación, habiéndose vendido unos 500 robos durante la semana.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 30

Catalina

real, aquella noche el mayor durmió bien y soñó que se casaba con la viuda vestido de mayor general y apadrinado por sus abuelos los reyes de Milefia.

La fortuna parecía sonreír ahora a los dos bohemios. Desde la famosa visita del mayor a la viuda Scully se había podido robar de un lujo que le era desconocido desde largo tiempo. El conde, su tío, se había dignado acordarse de él a la hora de la muerte; y le había legado una pequeña renta que, unida a lo que le quedaba, le ponía a salvo de las preocupaciones por el día de mañana.

Von Baumer también participó de aquella prosperidad creciente. Había encontrado colocación en una casa de banca y contribuía así al bienestar de que ambos se rodeaban.

Cierto día fueron sorprendidos por la llegada de la criada, que traía sobre una bandeja una pequeña carta envuelta en un sobre de color de rosa, dirigida a Clutterbuck,

—Es de una mujer—gritó von Baumer.—¡Oh, afortunado mortal!
 —Es para usted lo mismo que para mí, Mistress Souilly nos invita a pasar la noche en su casa el martes próximo. Habrá baile.

—¿Irá usted?
 —¡Pues no faltaba más! Y usted también. Ahora mismo le vamos a contestar aceptando.

Llegado el gran día, con el mismo cuidado que hubiese puesto para una revista de inspección en los tiempos que cenía espada, el mayor se contempló al espejo perfeccionando el nudo de su corbata, y satisfecho de sí mismo, se sintió capaz de conquistar el mundo.

Von Baumer, vistiendo un traje algo pasado de moda, se hallaba sentado en el borde de la cama mirando con envidia la irreprochable «mise» de su compañero.

—Le sienta a usted admirablemente—exclamó, estudiando al traje del mayor.

—Está hecho en casa de Poole—respondió aquél con negligencia...—¡Pero hombre! Leva usted la corbata debajo de la chaqueta izquierda! Eso será muy original, ¡o no me parece lo más a propósito!

—Es que si me la pongo derecha, me va a caer a la barba. Sin embargo, usted cree que no debe verse, le esconderé.

—¡Dios! Hay un diablo de color a la puerta. Todas las habitaciones están iluminadas y se oye ya templar los instrumentos. En marcha ahora mismo.

Después de haber jugado, hablado y reído, fueron a cenar. El lugar estaba ya invadido por los del baile, lo que produjo algún desorden, pero en cambio dió el traste con toda ceremonia y contribuyó a aumentar la animación.

El mayor no perdió la menor ocasión de ganar terreno en el corazón de la viuda. Empezó por preguntar a voces al capitán

08 Ministerio de Cultura

En un principio; pero después han llegado a un acuerdo accidental.

No obstante esto, creo, después de bien informado, que el asunto va a tener resolución y que habrá alguien que se coja los dedos y hasta la mano entera.

(Ojalá me equivoque)

Carcar
Desde hace dos semanas disfrutamos en esta localidad de una temperatura sumamente agradable. Durante el día se nota fresca brisa que a la tarde suele convertirse en viento norte, que aprovechan los de trilla para aventar sus parvas.

Garralda
A fin de semana dará principio la siega de cereales en este término y que por el estado en que se encuentra promete dar buen rendimiento, tanto en cantidad como en calidad.

Lorca
Los cereales se recolectan este año con notable retraso debido a la variabilidad del tiempo.

Estella
Aún cuando no ha terminado la recolección, y por lo tanto, sigue la gente del campo empleada en aquellas labores, el mercado último se ha visto favorecido por mayor concurrencia que los últimamente celebrados.

Leiza
Después de varios días nebulosos, nada favorable para el campo, la noche anterior llovió en regular cantidad, por lo que los labradores arriban la esperanza de que el campo mejore mucho. Que estas esperanzas se conviertan pronto en realidad.

Lerín
Continúan los calores rigurosos durante el día moviendo aire Norte por la tarde.

Prados
Trigo.—Lorca 6 pesetas robo; Mendigorría de 5,75 a 6; Garralda 6; Estella 5,75; Carcar 5,75; Andosilla 5,25; Leiza 7; Lerín 6 pesetas.

Leiza
Cebada.—Carcar 2,50 pesetas robo; Andosilla 2,50; Estella 3,15; Garralda 4; Mendigorría 2,75; Lerín 3.

Lerín
Avena.—Mendigorría de 2,50 a 2,75 pesetas robo; Estella 3; Andosilla 2,25; Lerín 2,50 pesetas.

Leiza
Maíz.—Estella 4,50 pesetas robo; Leiza 5,25.

Lerín
Habas.—Estella 4,75 pesetas robo; Andosilla 4,25; Carcar 3,75; Leiza 3; Lerín 4,50.

Alubias
Garralda 16 pesetas robo; Leiza 12 pesetas, del país.

Arvejas
Estella 4 pesetas robo.

Vino común
Estella 3 pesetas cántaro; Carcar 3; Garralda 3,25; Mendigorría de 1,60 a 2; Lorca de 2 a 2,12; Leiza 3,25 a 4,25; Lerín 3.

Vino rancio
Leiza 11,75 pesetas cántaro.

Aguardiente de orujo
Garralda 9 pesetas cántaro; Leiza 12.

Anisado de orujo
Leiza 16 pesetas cántaro.

Acetate
Estella 17,25 pesetas arroba; Carcar 6 (docena); Garralda 22; Mendigorría 18; Lorca 18; Leiza 19; Lerín 16,50.

Patatas
Estella 1,25 pesetas arroba; Lerín 1,50.

Precio de los jornales a seco
Mendigorría 3 pesetas; Andosilla 3; Leiza 3.

Id. con vino
Andosilla 2,50 pesetas.

Id. con la costa
Mendigorría 1,75 pesetas; Lorca 1,25; Carcar 2; Lerín 3.

Asociación médica de Navarra
Accediendo a súplicas que se nos dirigen, accedemos gustosos a la publicación del siguiente escrito, aun cuando nos ha sido entregado con sensible retraso:

COPIA
de la exposición elevada a la Excmo. Diputación foral de Navarra, por la Junta directiva de la Asociación médica navarra.

Excmo. Sr.—La Junta directiva de la Asociación médica navarra en nombre propio y en el de sus representados, a V. E. con el más profundo respeto expone:—Evidente es el desarrollo que la higiene pública en estos últimos años ha adquirido, y resultaría ofensivo para la ilustración y cultura de esa Excmo. Diputación foral, si que nos detuviéramos a enumerar las inmediatas ventajas que los pueblos reportan de la fiel observancia de los preceptos higiénicos en sus aplicaciones sociales. Es ya del dominio público que la mortalidad ocasionada en los pueblos a medida que en ellos se implantan las bien estudiadas reformas sanitarias; y todos sabemos que cuando se desarrollan epidemias o epizootias, el medio físico y racional de exterminarlas estriba en dos factores: aislamiento y desinfección. Notorio es asimismo que la bacteriología y su inmediata secuela, la preparación de sueros inmunizadores o curativos, necesitan para su cultivo y desarrollo de laboratorios y personal técnico que a ellos se dedique.

autónomo vivir.—Uanase a los ligeros puntos de venta, por haber empezado desde 1.º del corriente la veda, siendo, por lo tanto castigados, quienes infrinjan estas órdenes.

Una dama piadosa ha regalado a la iglesia del convento de los PP. Carmelitas un artístico Via-Crucis de estilo romano y alto relieve de gran valor.

El Arzobispo de Barcelona, Gardelán Casañas, ha condenado y prohibido bajo pena mortal el periódico solidario y republicano «El Poble Catalá» por ataques al dogma católico.

Ha sido nombrado Administrador de Estadística en esta provincia, nuestro estimado amigo y compañero en la prensa local don Ponciano Larraya.

Le enviamos por ello nuestra cordial enhorabuena.

Sobre las cosas de la noche del miércoles último se declaró un violento incendio en un pajal de Almandoz, propiedad de don Juan Cruz Garratea.

Tras incandescentes trabajos se consiguió sofocar el incendio, habiendo quedado reducido a cenizas la mitad del tejado y unos seis quintales métricos de paja.

Las pérdidas se calculan en 700 pesetas. No han ocurrido desgracias y se cree que el siniestro fué casual.

El Juzgado instruye diligencias.

Dios de Tafalla que encastrándose anteayer almacenando paja en un carro en la calle del Camino Real el vecino Víctor Moriones Armendariz, tuvo la desgracia de caerse de la escalera en que se hallaba subido, sufriendo varias contusiones de poca importancia.

Ayer mañana, sobre las nueve y media tuvo la desgracia de sufrir una caída en la plaza del mercado una anciana de 82 años, produciéndose una contusión en el costado izquierdo.

Por la tarde, un mendigo de 18 años, imposibilitado de una pierna, tuvo la desgracia de caerse y se produjo varias erosiones y contusiones en la cara.

Ambos fueron curados en el Hospital civil.

En el «Boletín Oficial», de ayer se publica la Real Orden de concesión y construcción del ferrocarril de Pamplona a Sangüesa con los precios de las tarifas y otros detalles.

No se conoció ayer en Pamplona el verano.

Densos nubarrones cubrieron el cielo durante todo el día y hubo momentos en que cayeron algunas gotas.

La temperatura era algún tanto fresca.

Por la guardia civil de Acedo han sido detenidos y puestos a disposición del Juzgado cuatro individuos que habían arrancado 800 plantas de berza en una propiedad del alcalde de Mendoza.

Se ha posesionado de su cargo el vigilante de tercera clase Trinidad Fernandez y Martínez, destinado recientemente a esta provincia.

El comercio de Vigo ha acordado no recibir, a partir del día 21 del actual, ningún duro.

En cuántas y cuántas poblaciones va a ocurrir lo mismo?

El conflicto de los dueros se avecina con caracteres graves.

Agradecemos al Delegado especial de Hacienda de esta provincia don Guillermo Montis y Allendesalazar el atento B. L. M. y el cuadro de señales de las monedas ilegítimas de 5 pesetas, el cual no reproducimos por haberlo publicado hace tres días.

Según nos comunicó nuestro ilustrado corresponsal en Villafranca, anteayer se celebraron en la iglesia parroquial de aquella villa grandes cultos religiosos en honor de la Virgen de los Milagros.

A la fiesta, que se viene conmemorando desde tiempo inmemorial, asistió el Ayuntamiento, y en ella pronunció una notable oración el ilustrado coadjutor de dicha parroquia don Demetrio Bretón, el cual cautivó al numerosísimo auditorio durante el tiempo que empleó en entonar su hermoso himno a la Virgen, que esta localidad venera bajo la advocación de los Milagros.

En breva saldrá para Filipinas, una vez despedido de su familia en Carcar, el sabio catedrático de Teología en la Universidad de Manila F. Francisco Marin Bella Esperanza, a la orden dominica y querido paisanuestro.

Lieve feliz viaje y le deseamos muchas felicidades.

Hoy a las once de la mañana se celebraron en la parroquia de San Nicolás los funerales por el descanso eterno del alma de la bondadosa señora doña María Dubarrier y Chervereau, viuda de don Tomás Marcilla (q. e. p. d.)

La archicofradía del Inmaculado Corazón de María, celebrará mañana domingo en la iglesia de los PP. Corzonistas los cultos siguientes:

Por la mañana a las seis misa, rosario y ejercicio.

Por la tarde a las siete, rosario, ejercicio consagrado al Inmaculado Corazón de María con salve, Ave-Mías y gozos cantados. Habrá plática.

De veraneo. Ayer llegó a Pamplona nuestro querido amigo y paisano el joven abogado Gonda de Espoz y Wna don Juan Pablo Mose, en compañía de su distinguida y elegante señora.

—Hoy marchan a San Sebastián, donde pasarán una larga temporada, nuestro estimado amigo don Anón Sagaseta de Iurdoz, su distinguida esposa doña Amparo Galbete y su bella hija política María Amparo Lipuzcoa.

—También hoy sale para la capital de Guipuzcoa el ilustrado Procurador de los Tribunales, querido amigo nuestro, don Victoriano Aolz y del Frago.

—Ayer marchó a Cestona en compañía de su familia el Comisario de Guerra de esta plaza señor Cuadrado.

—Ha llegado a Santander procedente de San Sebastián el Fiscal de la Audiencia de esta última capital D Luis Gandiaga, distinguido amigo nuestro, en compañía de su familia.

—Han llegado al balneario de Belascoain don Pedro Gomez, de Tudela, y

don Juan So anz, de Zaragoza, don Diego Sabugo y don Gregorio Arzoz de ésta y el presbítero de Tarazona don Pablo Jimenez.

—Ha llegado a Carcar, su pueblo natal, a pasar una temporada al lado de su familia el R. P. Escolapio de la residencia de Tarrasa Ignacio Lorente.

—Ha salido para el balneario de Panticosa para restablecerse de su delicado estado de salud el ilustrado y virtuoso párroco de Carcar don José Garrido.

—Se encuentran pasando una temporada en Carcar el ilustrado párroco de Funes don Leoncio Oza y Pardo y el competente doctor en Ciencias don Faustino Diaz de Rada.

—Ha marchado esta madrugada con dirección a París y otros puntos nuestro estimado amigo el conocido comerciante de esta capital don Lorenzo Aldave.

—Ha regresado de su excursión a París nuestro distinguido amigo el notable abogado don Pedro Uranga.

En la iglesia de los PP. Carmelitas dará hoy principio la novena en honor a San Joaquín, en la siguiente forma:

Por las mañanas: A las cinco y media misa rezada ante la imagen del Santo, y a continuación la novena. A las nueve se dirá otra misa con acompañamiento de armonium, después de la cual se hará de nuevo la novena.

Por las tardes: A las siete y media exposición, estación, rosario, sermón, novena y gozos cantados, terminándose con la reserva del Santísimo.

El domingo 9, en vez de a las siete y media, comenzará la función a las cinco y media, a causa de la procesión del Santo Escapulario.

Todos los sermones de la novena están a cargo de los RR. PP. Carmelitas.

Día 16.—Fiesta principal del glorioso patriarca San Joaquín, (cuarenta horas).

Por la mañana: A las seis y media misa de comunión general; a las diez se cantará una solemne misa con S. D. M. expuesto, haciendo en ella el panegírico del Santo un R. P. Capuchino de Pamplona.

Por la tarde: A las cinco y media estación, rosario, sermón que predicará un R. P. Redentorista de Pamplona, novena, gozos cantados y bendición del Santísimo, finalizándose todos estos cultos con la procesión de la imagen del glorioso patriarca.

Durante todo el día 17 estará expuesta a la adoración de los fieles la imagen del glorioso patriarca San Joaquín.

El día 9 celebra la función anual la cofradía de Santa Plomema con cuarenta horas y sermón durante la misa solemne que será a las diez de la mañana y en la que predicará el R. P. Antonino de San Alberto.

El lunes 10 del corriente es el último y definitivo día de venta por este año de los acreditados «Anteojos de Roca Precisión» y demás artículos de Óptica y Platería que expende el acreditado Optico de Madrid señor Eiroa, establecido en esta capital, Paseo de Valencia núm. 3, tienda, (edificio de los Paños de Comercio).

Los agentes municipales denunciaron ayer ante la Alcaldía: una vecina de la calle de Tejería por tirar agua de la ventana a la calle, y un muchacho por tirar piedras y pegar a un niño.

Al Depósito municipal fueron conducidos dos individuos por postular sin la correspondiente autorización.

Al Juzgado municipal fué denunciado un valiente por maltratar a un niño.

La Dirección general del Tesoro ha comunicado a las Delegaciones de Hacienda que los billetes de la lotería para el sorteo de Navidad se hallarán dispuestos para la venta en la actual quincena.

La remesa general no se verificará hasta mediados de Noviembre.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Goizusta don Pedro Aizcorbe, que en la actualidad desempeñaba la de Arano.

Se ha hecho cargo interinamente del mando de la provincia el digno e ilustrado secretario del Gobierno civil don Ricardo Pastrana, querido amigo nuestro, mientras dure la ausencia del gobernador civil.

En el Gobierno civil se expidieron ayer 11 licencias de caza, 3 de pesca y 2 de uso de armas.

Un periódico de la Corte denuncia que una hermana de Eloy Gonzalo, el héroe de Cascorro, se encuentra en Madrid en la más completa miseria, pues por trabas administrativas no ha podido cobrar la pensión de las cruces que fueron otorgadas a su hermano.

¡Buen pago!

Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales de las ciudades como siendo de Vichy, cuando manantiales no existen en Vichy, para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOPITAL, VICHY-TOMAGO; VICHY-CELESTINS, ritones; VICHY-GRAOUE GRILLE, nigado. Son sustituidos y producen maravillosos resultados.

En Montegudo sostuvieron hace unos días una acalorada reyerta por cuestiones de riego, los vecinos de dicha localidad y Pascual Zapatel, de 33 años de edad.

De las palabras pasaron a las obras y Calixto pegó a Pascual varios golpes con la azada, en la cabeza, dejándole tan mal herido, que se teme un funesto desenlace.

A las voces acudieron varios vecinos, que evitaron se trabase nueva riña entre individuos de ambas familias.

El agresor ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado correspondiente que instruye diligencias sumarias.

En el «Boletín Oficial», de ayer se publica la Ley y Real orden referente a la recogida de los dueros.

Más que la riqueza, lo que uno a los matrimonios es la salud. Así que todo el cuidado que se ponga en conservar la será siempre poco. Médicos los más eminentes afirman que no hay nada como el Vino ó el Jarabe de Hemoglobina Deschens para asegurar la paz doméstica, pues la nerviosidad y la anemia huyen de ese medicamento como del diablo.

Solemne novena al Inmaculado Corazón de María en la iglesia de los PP. Corzonistas desde el 15 al 23 de Agosto.

Todas las mañanas.—A las seis, misa de la Archicofradía con rosario y novena.

Por las tardes.—A las siete, exposición de S. D. M., santo rosario, novena y gozos. Predicará todas las tardes el R. P. Superior Basilio Zala, C. M. F.

Día 23, fiesta principal.—La comunión general será a las siete, con motes. A las diez misa cantada y Panegírico a cargo del R. P. Rainado María de San Justo, C. D.

Día 24.—La imagen de la titular estará expuesta a la pública veneración y besamanos, asistida por dos Archicofrades.

Día 25.—Solemne misa de requiem por todos los Archicofrades difuntos.

Día 26.—La junta directiva celebrará horas fúnebras en sufragio del Reverendo P. Juan García (R. I. P.)

Nota. La música está a cargo de la Capilla de San Agustín.—Todas las tardes de seis y media a siete se impondrá el Santo Escapulario ó Inscibirá en la Archicofradía.

Pídanse los verdaderos productos Vichy-ETAT en envases de origen. SAL VICHY-ETAT para bebidas en cajas metálicas de 19, 25 y 50 paquetes. COMPRIMIDOS VICHY-ETAT efervescentes y PASTILLAS VICHY-ETAT altamente digestivas.

Las niñas Pilar y María Rute nos entregaron ayer una pulsera y un llavín. La persona que hubiese perdido dichos objetos puede pasar a recogerlos a esta Administración.

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Espectales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis.

En la inspección municipal se encuentran a disposición de sus dueños dos llaveros, con dos llaves cada uno.

Por el exceso de animales que suenan para la plaza tercera, non vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plaza, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Nodriza, Se arrienda, Arriendo de carnicería, Mobiliario, Vacas de leche, Vinos finos de Rioja, Por ausentarse, Hierbas en Tudela, Talleres de construcción, Pérdida, Se necesita, Fonda de Alvaro, Lana.

A los practicantes. Se hallan vacantes dos plazas de practicantes en el valle de Esteribar. Véase el anuncio en tercera plana.

En Liédena. Se subastarán el día primero de Septiembre 1318 árboles. Véase el anuncio en tercera plana.

HA FALLECIDO:
En Larín don Gabriel Celaya.
R. I. P.

LEIZA

DE PELOTA

Para el día 12 del actual, segundo día de fiestas, está concertado un partido a largo, en el que competirán Bautista Tellechea (a) Bizargorri, de Erastún, y Angel Marizcurrena, de Ezcuzra, jugándose 500 pesetas cada uno de los jugadores expresados. Las pelotas serán de veinte onzas para arriba, por lo que los espectadores tendrán que andar con ojo por si alguna pelota se escapa de la plaza.

Este partido despierta mucho interés entre los aficionados a este sport, por lo que se atravesará, sin duda, mucho dinero.

Hablase también de otros partidos en proyecto, entre los cuales figura el ya afamado Mendizabal, de Berástegi; si alguno se llega a concertar, ya lo comunicaré oportunamente.

Con esto y otros espectáculos con que la Junta organizadora de los festejos piensa sorprendernos, no cabe la menor duda de que las fiestas estarán animadísimas.

El corresponsal.

7 de Agosto 1908.

Peregrinación a España

Leemos en «La Croix», de París: «Con motivo del Congreso Mariano que habrá de celebrarse a fines de septiembre en la ciudad de Zaragoza, ha determinado el Consejo de las Peregrinaciones francesas organizar una peregrinación que visitará los principales santuarios del Norte y del Centro de la Península, tan poco conocida y tan digna de serlo por lo pintoresca y por los recuerdos religiosos y artísticos que atesora.

Los peregrinos visitarán a Fuenterrabía, San Sebastián, Loyola, Avia, Burgos, El Escorial, Madrid, Toledo, Zaragoza, Barcelona, Manresa y Monserrat.

El viaje se organiza, exclusivamente, para un grupo de peregrinos, y se realizará en las mejores condiciones posibles.

Pídanse el programa detallado al Consejo de las Peregrinaciones, avenida de Breteuil, 4, París.»

GACETILLAS

En la parroquia de San Nicolás se celebraron ayer ante numerosas y distinguidas concurrencias los funerales en sufragio del alma de nuestro estimado amigo don José Agesta y Oteiza, de cuyo fallecimiento dimos cuenta.

A su desconsolada viuda doña Micaela Gastei y demás familia, les enviamos nuestro sentido pésame.

Han sido dadas por la Superioridad las órdenes necesarias para que cese la venta de langostinos en los mercados y

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 7 (8 noche). Sesión

Hoy a las cuatro de la tarde se ha reunido en el Ayuntamiento la Junta municipal para tratar acerca del reparto de la contribución.

La reunión solo duró un cuarto de hora.

Los médicos

Los médicos titulares de esta provincia celebrarán en breve una reunión para tratar y resolver asuntos de interés para la clase.

La fiesta anual

ves la fiesta anual en honor de la Patrona, con varias funciones religiosas y otros festejos profanos para solaz de los aislados.

Municipalidades

En segunda convocatoria ha celebrado sesión subsidiaria el Ayuntamiento.

Entre los asuntos tratados figura como más importante la celebración de la tradicional gira a Oiarizu el día 14 de Septiembre.

Las corridas de feria

Los periódicos se ocupan del resultado de las corridas de feria y se lamentan de la pérdida de tres mil dueros, en la cual, acaso tenga la culpa el diestro «Bombita», según el parecer de muchos aficionados.

Los dos periódicos locales excitan al Ayuntamiento a que se preocupe de organizar las corridas del año próximo lo antes posible con los mejores espadas y el más acreditado ganado, para ver entonces si se obtiene resultado más favorable.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastián 7 (9 noche).

El viaje de la Reina

Se asegura que S. M. la Reina doña Victoria emprenderá el día 13 del actual su viaje a Londres.

La coronación

Se ha dispuesto adelantar un día la coronación de imponer las insignias de Caballeros de la Real Orden del Collar del Toisón de Oro, a los generales señores Lopez Dominguez y Primo de Rivera.

Recepciones

La primera de las recepciones que acostumbraban a celebrarse en esta capital durante el verano, tendrá lugar en el Consulado italiano.

Lo que dice el de Estado

Hoy, como de costumbre, hemos sido recibidos los periodistas por el señor Alendecazalar, el cual nos ha manifestado que en breve darán comienzo las negociaciones cerca de la Santa Sede para la modificación del Concordato, especialmente en el capítulo relativo al culto y clero.

Escuadras

En Barcelona y en otras comarcas se nota desde hace algún tiempo un movimiento en contra de la sardana.

Solidaridad

Los miembros de la Solidaridad obrera han enviado una felicitación muy expresiva al Sindicato de la Federación obrera de Paris por su actitud.

Primera conferencia

Madrid 7 (6 tarde).

La «Gaceta»

Entre otras disposiciones publica las siguientes este periódico oficial: Los confiteros y pasteleros podrán vender grageas, bombones y caramelo sin que por ello tengan que pagar mayor impuesto.

De Barcelona

Además de la escuadra inglesa que se espera en este puerto de un momento a otro, es esperado también el buque alemán «Victoria Ausa».

Escuadras

Además de la escuadra inglesa que se espera en este puerto de un momento a otro, es esperado también el buque alemán «Victoria Ausa».

Santofca

El general Linares ha aprobado la sentencia dictada contra tres sujetos alemanes que agredieron a una pareja de la guardia civil.

Centra la Sardaña

En Barcelona y en otras comarcas se nota desde hace algún tiempo un movimiento en contra de la sardana. Estos últimos días se ha recrudecido tanto esta enemistad que se ha llegado a temer que el orden se perturbe.

Visitita

Los ministros de Instrucción pública, Gracia y Justicia, Guerra y Hacienda han visitado hoy a distintas horas al señor La Cierva con motivo de la agresión que este ministro sufrió ayer tarde, y le han felicitado por haber quedado fiesco.

El Rey en Santander

Santander.—Ayer desembarcó nuevamente el Rey, acompañado del príncipe don Carlos y del general Echagüe. S. M. asistió a una sesión cinematográfica que se dió en una barraca de la feria.

La escuadra

El general Ferrandiz ha confirmado la noticia que ya comunicamos de que el día 21 se celebrará el concurso para la construcción de la escuadra.

La agresión al ministro

Los periódicos dedican hoy largo espacio a dar cuenta de la agresión contra el ministro de la Gobernación, y a comentar lo ocurrido.

Sin novedad

La política se halla en una calma que no puede ser más completa. Es inútil recorrer los centros oficiales y los círculos políticos en busca de noticias o impresiones.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

Regatas

El público aplaudió y vitoreó al Rey a su paso por las calles. Esta mañana se han celebrado las regatas. Para después de las regatas estaba anunciada la recepción.

emisión de billetes de á duro y que se recojan todos los duros que hay hoy en circulación.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 6	Día 7
Denda perpetua 4 por 100 int.	83'30	83'30
Idem id. fin de mes.	83'47	83'52
Idem fin próximo.	00'00	00'00
Denda amortizable 5 por 100.	101'75	101'75
Acciones del Banco de España	450'00	450'00
Id. de la C. A. de Tabacos.	400'00	400'00
Azucareras preferentes.	103'00	102'75
ordinarias.	000'00	000'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento).	89'00	89'00
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	12'45	12'45
Paris, Exterior español.	28'28	28'27
Buenos Aires.—Oro, 227,25.	95'70	95'85

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 83 52 el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 12,40, las libras á 28,25, el amortizable á 101'80 y el Amortizable nuevo á 88,20.

Segunda conferencia

Madrid 7 (11 noche.)

Consejo

Es casi seguro que en uno de los primeros días de la semana próxima celebrarán Consejo los ministros que se hallan en Madrid, con el único objeto de despachar asuntos de trámite ordinario.

Veraneo de Maura

Según informes recogidos en los centros ministeriales, el presidente del Consejo de ministros no regresará del extranjero á Santander hasta el día 20 del mes actual.

Visitas

Los ministros de Instrucción pública, Gracia y Justicia, Guerra y Hacienda han visitado hoy a distintas horas al señor La Cierva con motivo de la agresión que este ministro sufrió ayer tarde, y le han felicitado por haber quedado fiesco.

El agresor

El individuo que ayer arrojó una piedra al coche del ministro de la Gobernación y de cuya detención sí noticia, ha prestado hoy declaración ante el Juzgado del distrito del Congreso.

Sin novedad

La política se halla en una calma que no puede ser más completa. Es inútil recorrer los centros oficiales y los círculos políticos en busca de noticias o impresiones. La mayoría de los políticos están ausentes, y nada ocurre que pueda siquiera ser tema de conversación.

De provincias

Regatas.—Atrás los duros.—Muerte antes que preso.—Asesinato y robo, captura del autor.

Santander.—Hoy se han verificado en este puerto regatas de balandros, disputándose los concurrentes la copa de Santander.

Al realizarse las pruebas, los balandros «Doriga» y «Santú» pasaron la segunda boy, ocasionando una protesta de otros.

El Rey dirigía el balandro «Zape» y el infante don Carlos el «Reina X».

Las regatas se han verificado con mucha animación, y el premio de honor ha sido adjudicado al balandro alemán «Circe 2.»

Sevilla.—Varios comerciantes han puesto en su respectivo establecimiento un cartel en que anuncian que no admiten duros, por la imposibilidad de distinguir los falsos de los legítimos.

Mérida.—Al intentar un guarda rural detener á un delincuente, éste le agredió y le derribó. Entonces el guarda disparó su arma contra su agresor causando la muerte.

Alcalá.—En un campo próximo, después de trabajar juntos, se echaron á descansar dos braceros, uno de la provincia de Guadalajara y otro de la de Cuenca, en una hazienda.

Algún rato después uno de ellos, observando que el otro estaba dormido le disparó dos tiros en la cabeza con una pistola del 15, hiriéndole uno de los proyectiles en un ojo y el otro en la boca.

El agresor huyó, y el herido, no obstante la gravedad de su estado, salvó como pudo la distancia de 3 kilómetros que le separaban de Méco.

Enterada del suceso la Guardia civil salió en persecución del criminal y le detuvo en Paracuellos.

El detenido ha confesado su crimen, añadiendo que había matado á su compañero, por robarle 37 pesetas que tenía.

Al reconocerle, se le recogieron 70 pesetas y la pistola.

Notas extranjeras

Impresiones

Paris.—El periódico «La Depeche» publica un artículo en que su director ha reunido las impresiones del viaje del presidente de la República por el Norte de Europa.

Feminismo

Paris.—De Washington telegrafian que un grupo de mujeres sufragistas proyectaron realizar una manifestación en un punto en que está veraneando Roosevelt.

Monreal

VACANTE DE MEDICO

Por defunción del facultativo titular de este Partido, que lo forman, esta villa y los pueblos de Alzorric, Unciti, Cemborain, Zoraguain, Zabalcoeta y Najurieta, que corresponden al valle de Unciti, este Ayuntamiento en la representación que ostenta, en virtud de lo dispuesto en el Reglamento de Partidos Facultativos de 14 de Junio de 1891, anuncia la vacante de Facultativo municipal para la asistencia de familias pobres de ambos Ayuntamientos, y demás servicios sanitarios, por la renta de 250 pesetas, que serán satisfechas al Profesor en la forma que se convenga.

Los vecinos acomodados de dicho Partido, se comprometen á pagar además por la asistencia facultativa, seiscientos robos de trigo á plazo de 15 de Agosto de cada año.

Los aspirantes que deberán ser Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirujía, presentarán sus instancias documentadas á esta Alcaldía, durante el plazo de quince días contados desde la publicación del presente edicto en los periódicos locales, pasando los cuales se proveyerá la plaza, extendiendo el contrato por término de dos años.

Las condiciones se hallarán de manifiesto en la Alcaldía de esta villa.

Monreal 1.º Agosto 1908.—El Alcalde Francisco Setoain. 8-3

Enfermedades de la vista

Doctor Recondo, especialista, ex-jefe de la Clínica de Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París. Consulta gratuita martes y viernes. Hotel «La Perla», habitación número 30. 12-5

Se vende una casa de nueva construcción, con 27 robadas en estado de pieza, huerta y jardín y 22 robadas de soto; situado todo ello á tres kilómetros de Pamplona y cerca de carretera.

Del precio y condiciones informará el Notario D. Juan Miguel Astiz. 5-5

Colegio de San Felipe

de 1.ª y 2.ª enseñanza, Comercio y gran Casa-Pensión para alumnos de Facultad.

Este Colegio fundado en 1866 es uno de los más antiguos de España y el único en Zaragoza con cuadro completo de Profesores, todos ellos titulares.

En los exámenes verificados en el Instituto de esta capital durante el último mes de Junio, ha obtenido este importante Centro el siguiente brillantísimo resultado: Matriculas de honor, 18.—Sobresalientes, 45.—Notables, 69.—Aprobados, 96.

Desde el día de la fecha, queda abierta la matrícula para el curso próximo, encargándose el Director del Colegio de todas las gestiones relativas al asunto que se le confíen.

Se admiten internos, medio-pensionistas, vigilados y externos. Detalles y reglamentos en la Secretaría del mismo, Plaza de San Felipe, 3.—Zaragoza. 80-11

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zusa. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-73

Superfosfato 18j20 MARCA SAINT-GOBAIN Se vende á 5'10 pesetas saco de 50 kilos, por wagon completo puesto en las estaciones de Alsasua á Marcilla. Droguería del Sucesor de Jesús C. Castillo, Mayor 16 17 y 18. vsm 8-2

Interesante Hoy se abre al público una grande é importante Liquidación en tejidos, confecciones, géneros de punto, ropa blanca, paraguas, sombrillas y otros muchos artículos, todos procedentes de saldos y quiebras.

El dueño de este establecimiento conocido en la última feria por «El Ciclón», se propone realizar todas las existencias. Solo en ocho días. Calle Zapatería, 50, antigua casa Samaniego. No equivocar la casa.—Precio fijo. 8-2

Se vende una partida de docientos cuarenta corderos y corderas gordos. Para informes dirigirse en Santacara, casa del Villar. 8-1

Al efecto eligieron un automóvil decorado todo de color rojo y colocaron una bandera con un rótulo en que se pide el voto para las mujeres. La policía impidió la manifestación feminista.

Huelga en Paris

Paris.—La huelga de los obreros electricistas ha causado alarma en el público y obligado á las autoridades á adoptar toda clase de precauciones para que no falte la luz.

El Gobierno ha dispuesto que los electricistas militares acantonados en Versailles residan en lo sucesivo permanentemente en Paris.

MENCHETA.

De madrugada

Ejecución de Rull

Madrid 8 (2 madrugada).

Barcelona.—Se ha recibido la orden para la ejecución de Juan Rull. Han sido indultados la madre y el hermano.

Al comunicar los Magistrados esta orden á Rull sufrió éste una impresión horrible.

Rull ha sido colocado ya en capilla. Será ejecutado á las ocho de la mañana.

La carcel está vigilada por fuerzas de la benemérita montada.

MENCHETA.

Restaurant Madrileño

San Marcial, 41, San Sebastian

Cubiertos á 2, 3 y 5 pesetas

PENSIÓN COMPLETA DESDE 6 PTAS.

ON PARLE FRANCAIS

8 13 17 21 28 4

Extravío de cerda

La persona que sepa el paradero de una cerda que se extravió el día 29 de Julio del pueblo de Izu, se simplica se sirva avisar ó escribir á doña Saturnina Munarritz, vecina del pueblo de Izu. 2-1p

Cochera

Se desea tomar en arrendamiento una cochera espaz para tres ó cuatro carruajes, situada en calle espaciosa y con buena entrada. Las ofertas diríjanse General Chuchilla, núm. 6 principal izquierda. -1

Automóviles

O. Garraus y C.ª

á partir del día 10 de Agosto

NUEVOS SERVICIOS DE VERANO

Servicio diario de Pamplona á San Sebastian y vice-versa pasando por Estelu. Salida de Pamplona á las ocho y media. Llegada á San Sebastian de doce á doce y media.

Salida de San Sebastian á las ocho y tres cuartos. Llegada á Pamplona á las doce y media.

Servicio diario y directo de Estella á San Sebastian y vice-versa. Salida de Estella á las seis de la mañana. Llegada á San Sebastian de doce á doce y media.

ADMINISTRACION

En Pamplona, Constitución 6. En Estella, Eugenio Ochos, funda. -1

Liédena

SUBASTA DE 1.318 ROBLES

Este Ayuntamiento, previamente autorizado por S. E. la Diputación, venderá en subasta pública 1318 arboles de roble divididos en 13 lotes, bajo la postura de 4 529 pesetas y demás condiciones que se leerán en el acto del remate. La subasta tendrá lugar en la Sala Consistorial el día 1.º de Septiembre próximo á las ocho de la mañana. Se advierte para conocimiento de los que quieran interesarse en la subasta, que el monte donde han sido marcados los robles citados, se halla contiguo á la carretera que desde este pueblo parte para Jaca.

Liédena á 6 de Agosto de 1908.—El Alcalde, Joaquin Perez. 4-1

Vacantes de practicantes

Se hallan las dos del valle de Esteribar, la del partido de arriba dotada con mil pesetas y la del de abajo con 760 pesetas anuales. Las solicitudes hasta el 20 de Agosto. 1-1

LA VASCONIA,

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS, BANCA Y CRÉDITO

Capital 5.000.000 de ptas.—Domicilio social, Pamplona

Sección de Banca y Crédito.—Operaciones que verifica

Descuento y negociación de efectos comerciales, cupones y títulos amortizados. Giros y cartas de crédito sobre el Reino y extranjero. Cobro y reembolso de letras y cheques, en toda clase de moneda. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes clases de garantías. Cuenta corriente á la vista, en pesetas con 2 por 100 interés anual, y en moneda extranjera 1 por 100.

Depósitos en efectivo, de valores y de alhajas. Ordenes para todas las Bolsas. Compra-venta de valores españoles, oro y monedas extranjeras. Imposiciones: de 3 á 6 meses, 2'50 por 100 de interés anual; de 6 á 9 meses, 3 por 100; de 9 á 12 meses, 3'50 por 100; á las de año, 4 por 100. Caja de ahorros con 3 por 100 de interés anual.

Horas de oficina para el público, mañana y tarde.

ALMACEN

de Cal hidráulica, Cemento Portland, Baldosas de Cemento y de Mármol comprimido.—Azulejos de todas clases.—Tubería de Gres y de Cemento.—Bañeras, Fregaderas, coccinillas, etc., etc.—Asfalto de Maestu (el de mejores resultados.)

TIBURCIO GUERENDIAIN, ESTAFETA, 1, PAMPLONA

30-19

REUMATICOS

El mejor remedio para recobrar pronto la salud, es hacer uso no los Baños y Barros de Arnedillo

Asombrosas curaciones en el balneario.—Mejoras importantes en el Establecimiento y servicio de fonda. Telégrafo, luz eléctrica y dos correos diarios. Viaje á la estación de Calahorra.

Vizcaya

Bilbao 7 (10,20 noche).

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy: Villadriod 118. Explosivos 330. Almagreras, 116,00. Ayuntamiento de Bilbao 98,50.

Atrópelo automovilista

Esta tarde ha sido atrópelo por un automóvil un muchacho de 13 años de edad llamado Juan Varela. El infeliz muchacho resultó con una fuerte conmoción cerebral y varias erosiones en la cara. Fue conducido á la casa de socorro del Ensanche, donde se le practicó la cura.

Por los pescadores muertos

En la Diputación se ha reunido la comisión encargada de organizar festejos y allegar recursos para las víctimas del Cantábrico que perecieron el día 12 del pasado mes. Se acordó nombrar vocales de la comisión al general gobernador y al general Castelví.

No hay tal naufragio

Según nota oficiosa de la casa armadora, no es cierta la noticia publicada por varios diarios referente al naufragio del vapor «Baracaldo» en un puerto de la costa francesa.

Una exposición

En el consulado de los Estados Unidos en esta villa se celebrará en breve una exposición, en la cual se exhibirán los diferentes artículos que se confeccionan en aquella nación. Además existe el propósito de enviar muestras á todos los comerciantes que las soliciten.

Una riña

En la estación del ferrocarril del Norte han reñido dos maleteros por motivos fútiles. Uno de los contendientes resultó herido en la frente á causa de una pesa que le arrojó su contrario. En el asunto entiende el juzgado correspondiente.

El correspondiente.

Ministerio de Cultura

